
主管:中华人民共和国环境保护部 主办出版发行 :中国环境报社

2017年3月
星期四

农历丁酉年二月十二

国内统一刊号：CN11-0085
邮发代号：1-59
中国环境网：WWW.CENEWS.COM.CN09

CCC H I N A E N V I R O N M E N T N E W SH I N A E N V I R O N M E N T N E W SH I N A E N V I R O N M E N T N E W S

全 国 百 强 报 刊 中 国 报 纸 50 强

6983期

今日8版

■两会说

■今日导读

张庆伟：大气污染防治是政治任务
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让核电强国梦想照进现实

陈吉宁在“部长通道”答记者问

3 月 8 日下午，环境保护部部长陈吉宁在“部长通道”就一季度空气质量专项督查有关情况回
答了记者提问。 高弘杰摄

本报讯 出席十二届全国人大五次会议的河北
省代表团 3 月 7 日举行了媒体开放日活动，全国人大
代表、河北省省长张庆伟就大气污染防治回答了记
者提问。

张庆伟指出，大气污染防治既是一项重要工作，
也是一项重要政治任务；既是一个问题，也是一个难
题，我们必须要直面。“我想引用哲学家赫舍尔的名
言：‘一个问题寻求的是答案，一个难题寻求的是解
决方案。’这句话体现了哲学辩证思维，就是工作中
我们既要回顾过去，又要瞄准未来，努力实现长远发
展。”

张庆伟强调，虽然河北大气污染防治工作取得
了重要阶段性成效，但是，与党中央要求和人民群众
期盼仍有较大差距，雾霾治理任重而道远。针对大
气污染防治的难题，河北仍要制定切实可行的解决
方案。

刘奇：用好用足试验区金字招牌
本报讯 全国两会期间，全国人大代表、江西省

省长刘奇在接受媒体采访时指出，将牢固树立并落
实绿色发展理念，用好用足国家生态文明试验区这
块“金字招牌”，积极探索生态文明建设新模式。

他指出，发展不足依然是江西的主要矛盾，绿色
生态是江西最大财富、最大优势、最大品牌。为了解
决好发展不足这个主要矛盾，必须紧紧扭住发展第
一要务，努力做大经济总量；为了发挥好绿色生态这
个最大优势，必须加快发展生态经济，着力推动绿色
发展。

刘奇说，改革开放初期，商品比较短缺，发展主
要是解决“有没有”的问题。现在，着重是解决“好不
好”的问题，在做大“蛋糕”的同时，更要注重做好“蛋
糕”。这个“好”就体现在绿色发展上，体现在人民群
众能更多更好地分享生态产品上。

本报记者童克难北京报道“防治
大气污染不但要控制污染物排放，还
要提高生态系统对污染物的吸附、化
解能力。”全国政协委员、天津大学教
务处处长张凤宝表示。

张凤宝说，生态用地具有维护生
物多样性、保护和改善环境质量、减缓

干旱和洪涝灾害、调节气候等多种生
态功能。

“秋冬季耕地闲置，一方面耕地的
生态功能无法发挥；另一方面长达数
月的耕地裸露，也产生大量扬尘。秋
冬季节雾霾天气加重，与耕地等生态
系统功能不能正常发挥具有某种客观

联系。”张凤宝说。
张凤宝说，应引导农民逐步恢复一

年两熟的耕作制度，大力实施海水淡化工
程、污水净化工程和中小型水库建设。

在缺水条件下，轮耕种植适应性
较强的耐寒、耐旱植物，如苜蓿等，确
保耕地在冬季也被植物所覆盖。

全国政协委员张凤宝

确保耕地冬季也被植物覆盖

在今年全国两会上，大气污染治理
成为一个热词，一些代表委员从京津冀
协同发展角度的建言献策颇值得玩味。
治理城市大气污染等环境问题，需仔细
思忖大小之辨。

城市在不断发展，规模在逐步扩张，
随之而来的，是大气污染成因进一步复
杂，治理难度进一步加大。要治理城市
大气污染，恐怕必须在大和小的问题上
仔细掂量掂量。

体量太大了，容量就小了。据统计，
目前中国的 600 多个城市中，有 183 个城
市提出要建国际化大都市。如果不顾资
源禀赋，不顾环境容量，就会透支和浪费
日渐缺乏的发展资源。

摊 子 太 大 了 ，空 间 就 小 了 。 有 的
城 市 在 发 展 中 什 么 都 想 做 ，什 么 都 不
愿 放 弃 ，工 业 、金 融 、商 务 、旅 游 ，眉 毛
胡 子 一 把 抓 ，看 似 齐 头 并 进 ，实 则 在
无 形 中 挤 压 了 发 展 空 间 ，侵 蚀 了 生 态
空间。

消耗太大了，后劲就小了。工业无
疑仍然是许多城市的发展重镇，然而在
良莠不齐的无限制扩张中，资源、能源和
环境承载力消耗日益加剧，最终将导致
后劲疲软甚至积重难返。

因此，何妨考虑将城市的体量缩一
缩，将城市的摊子收一收，将城市的消耗
降一降。北京要抓住疏解非首都功能这
个“牛鼻子”；压缩生产空间的规模，大幅
扩大绿色生态空间；加大工业治污减排
力度，今年再关停一般制造业的污染企
业 500 家。全国人大代表、北京市市长

蔡奇开出的药方，正是
明晰城市发展大小之辨
的生动诠释。

城市，本来就不该
是 个 一 应 俱 全 的 百 宝
箱，何必让人们生活得
五味杂陈。
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全国人大代表钱月宝

用大数据绘制企业环保画像

全国政协常委王文彪

实现全面小康要解决三问题

本报记者童克难北京报道 今年全
国两会上，全国人大代表、江苏梦兰集
团董事长钱月宝带来了关于利用大数
据建立企业环境行为评价及分析系统
的建议。

在钱月宝看来，现有的信息化系统
整体功能相对单一，所采集的数据价值有
限，与“一证式”管理要求有差距。

“首先是系统设计与当前环境管
理目标脱节。”钱月宝表示，此外，当前
的大部分地区污染排放自动监控，没
有与排污许可证制度进行有效衔接，
没有建立闭环的管理体系。

“所以我建议首先要建立基于大
数据的企业环境行为采集评价体系。”
钱月宝说，要将企业的管理措施和手

段以及达到的效果进行标准化定义，
从而建立一整套企业环境行为采集评
价体系。基于企业的各类环境保护或
环境污染行为，构建企业排污行为监
管 数 据 库 ，纳 入 在 线 监 控 、排 污 收 费

（税）、监察执法、环境统计、排污许可
证等一系列业务数据，结合社会舆情、
市民评价等数据，绘制企业环保画像。

本报讯 3 月 8 日，全国人大代表、湖北省委书记
蒋超良接受媒体采访，详细解读湖北省落实长江经
济带发展“共抓大保护，不搞大开发”要求的工作
思路。

一是坚定不移抓生态修复，把修复长江生态环
境摆在压倒性位置，启动实施一批长江生态环境重
大修复工程。

二是坚定不移抓环境整治，深入开展沿江重化
工及造纸行业专项清理、非法码头和非法采砂清理
整治等工作。对沿江 1 公里以内拟新建重化工和造
纸行业项目，一律停止环评审批，已批复在建的一律
暂停建设，为长江经济带绿色发展“留白”。

三是坚定不移抓长效管理，强化生态保护红线、
环境质量底线、资源利用上线和环境准入负面清单
管理，建立长江大保护的长效机制。

四是坚定不移抓责任落实，对违法排污的，严厉
查处；对执法不力、姑息纵容的，严肃追究；对领导弱
化、落实不力的，严格问责。

蒋超良：保护长江坚持四个“坚定不移”

全国政协委员潘碧灵

加大中央财政生态环保投入
本报记者童克难北京报道“生态

环境与人民群众需求和期待差距较大
等问题依然存在，生态环境问题已经
成为全面建成小康社会的突出短板。”
全国政协委员、湖南省环保厅副厅长
潘碧灵认为，生态环保的投入不足是
原因之一。

潘碧灵介绍，2016 年，中央财政安
排 大 气 、水 、土 壤 污 染 防 治 专 项 资 金
338 亿元。无论是总量还是增幅，在中

央 财 政 专 项 资 金 列 项 中 排 位 均 居 于
下游。

为此，他建议加大中央财政对生
态环保的投入。“现在教育投入占当年
GDP总量的比重已超过 4%。只要真正
重视，生态环保投入占当年 GDP 总量
比重超过 3%，生态环境质量改善的目
标是完全可以实现的。”潘碧灵建议中
央财政明显加大对生态环保的投入，
投入增速应高于财政收入增速。

潘碧灵还表示，要强化企业主体
责任。按“谁污染，谁治理”的原则，督
促企业加大投入，尤其是央企要带头。

本报记者童克难北京报道 在政协
工商联界别小组会议上，全国政协常
委、亿利资源集团董事长王文彪发言
说，目前在实现全面小康目标的过程
中，还存在三方面的突出问题，需要引
起重视。

首 先 是 发 展 质 量 问 题 。 王 文 彪
说，化解产能过剩，要从变革政绩观抓

起，要注重科技创新，要通过供给侧改
革吐故纳新，同时要加强国际产能合
作。

其次是生态环境特别是部分地区
空气质量问题。在王文彪看来，要处
理好城市发展和生态环境的关系，他
建议少建楼房，多种树木。另一方面，
在城郊接合部“多建绿地少建设”，给

老百姓腾出更多的生活空间。
第三个需要解决的问题，是精准

扶贫。没有生态的恢复，产业扶贫就
是空中楼阁，不可持续。没有产业扶
贫，生态恢复不可能一劳永逸，可能在
短时间再次恶化。所以在精准扶贫特
别是生态脆弱地区的扶贫工作中，既
要生态改善也要产业扶贫。

为庆祝国际劳动妇女节，在全国政协十二届五次会议科技界小组
讨论会间隙，女委员们开心合影，为国家的富强点赞。

本报记者王亚京摄
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本报记者刘晓星3月8日北京报
道 十二届全国人大五次会议今日下午
举行第二次全体会议，听取全国人大常
委会委员长张德江关于全国人民代表
大会常务委员会工作报告。

张德江介绍说，过去一年，全国人大
常委会加强文化、社会、环境保护等方面
立法。按照党中央关于推动环境保护费
改税、落实税收法定原则的改革精神，人
大常委会审议通过《环境保护税法》。这
是本届全国人大常委会审议通过的第一

部税收法律，对于充分发挥税收在控制和
减少污染物排放、保护和改善生态环境方
面的积极作用，具有重要意义。

同时，全国人大常委会积极回应人
民群众对良好生态环境的热切期待，
2014 年全面修订环境保护法，2016 年又
检查了这部法律实施情况并开展专题询
问，首次听取审议国务院关于2015年度环
境状况和环境保护目标完成情况的报
告。督促地方各级政府依法向本级人大
及其常委会报告年度环境状况和环境保

护目标完成情况，自觉接受人大和人民群
众监督。全国人大常委会检查水法实施
情况，开展水污染防治法专题调研，听取
审议国务院关于自然保护区建设和管理
工作情况的报告，要求落实最严格的水资
源管理制度，加强水生态保护和水环境治
理，推进水资源可持续利用。

张德江介绍说，新的一年，全国人大
常委会要加强社会、文化、生态等方面法
律制度建设，制定土壤污染防治法，修改
水污染防治法，促进生态文明建设。

生态法律制度建设今年将加强
全国人大常委会将制定土壤污染防治法，并修改水污染防治法

08版 法治

编纂环境法典的建议能否引起共鸣

本报记者刘晓星3月8日北京报道 环境保
护部部长陈吉宁今日下午在“部长通道”就一季
度 空 气 质 量 专 项 督 查 有 关 情 况 回 答 了 记 者
提问。

陈吉宁说，入冬以来，重污染天气频发，大
气污染治理形势严峻。针对这一情况，环境保
护部与地方环保部门共同组织了一季度空气质
量专项督查。此次督查为时一个月，总共抽调
260 多人组成 18 个督查组，共 54 个小组。督查
主要解决两个问题，一是层层传导压力，重 点
督查区县环保工作落实情况，这是环保工作
的难点，也是薄弱环节。二是切实落实地方
环 境 保 护 责 任 。 环 境 保 护 部 对 京 津 冀 及 周
边 重 点 地 区 按 照 3km×3km 划 分 网 格 ，共 计
三万七千个左右，每个网格按 PM2.5 排放量由
高到低排序，排名前 400 多个网格，贡献了全
区 域 约 40%的 污 染 排 放 ；排 名 前 3000 个 左 右
网 格 ，贡 献 了 全 区 域 约 80% 的 污 染 排 放 ，我
们 这 次 督 查 落 实 责 任 的 重 点 也 是 这 些 重 点
地区。

陈吉宁介绍，此次督查主要集中在 7 个问
题：第一，重污染天气的应急预案落实情况。例
如，有没有把一些不存在的企业放在了应急预
案里，企业是否了解怎么执行应急预案。第二，

网格里“小散乱污”企业情况。京津冀地区，尤
其是区县及其交界地，存在大量“小散乱污”的
企业，通过此次督查摸清情况，为下一步治理打
下基础。第三 ，了 解 和 督 查 这 些 地 区 小 锅 炉
淘汰及改造情况。第四，督查重点企业达标
排放情况。第五，现场检查重点企业在线监
测设备是否存在造假问题。第六，核查企业
是否切实落实冬季错峰生产。第七，督查区
域 扬 尘 问 题 。 北 方 地 区 尤 其 是 京 津 冀 及 周
边 地 区 ，扬 尘 问 题 十 分 突 出 ，对 PM2.5 影 响 较
大 ，要 督 促 地 方 采 取 措 施 切 实 解 决 扬 尘
问题。

陈 吉 宁 说 ，截 至 目 前 ，已 督 查 将 近 6000
个部门、单位和企业，发现了 2000 多个问题，
推 动 解 决 了 一 批 突 出 环 境 问 题 。 问 题 清 单
已交地方政府整改落实，并将整改落实情况
向 社 会 公 开 ，环 境 保 护 部 将 继 续 盯 住 不 放 。
另 外 ，将 通 过 梳 理 这 些 问 题 ，倒 追 地 方 政 府
责 任 ，发 现 责 任 问 题 多 的 ，将 视 情 采 取 约 谈
等措施。

陈吉宁最后表示，环境保护部年内还计划
开展 1~2 次区域专项督查，保持执法高压态势，
切实改善环境质量，也希望社会各界继续关心、
支持环保工作。


